

Seis meses después

Ha transcurrido medio año desde el infausto siete de octubre en que Hamas atentó criminalmente, bien con el lanzamiento de varios cientos de misiles bien a través de incursiones homicidas, en varios puntos del sur de Israel provocando más de 1200 muertos y de 3000 heridos. Completaron la barbarie con el secuestro, que aún continúa, de en torno a otras doscientas personas. Desde ese mismo instante, ACPD condenó el ataque indiscriminado de Hamas enfatizando que “incluso en la legítima defensa de los pueblos, se deben respetar las normas del derecho internacional humanitario, que prohíben el ataque deliberado a civiles y la toma de rehenes”.

Dos días después, el Estado de Israel, en boca de su ministro de defensa, ordenó “el asedio completo de Gaza”: bombardeos, bloqueo total del territorio gazatí -cerrando el paso a combustible, medicamentos y alimentos, paralizando el suministro eléctrico-, orden de evacuación del norte... Un castigo colectivo que escapa de cualquier manual de Derecho Internacional. La situación de crisis humanitaria, rutinaria para los más de dos millones de habitantes de la franja tras décadas de ocupación, se acrecienta exponencialmente desde entonces.

Seis meses después, el listado de atrocidades provocadas por el Estado de Israel se escapa de la cuenta superando en crueldad cada una a la anterior: el número de víctimas mortales palestinas se cuenta por decenas de miles, la población civil vive -la que aún vive- sometida al terror, condenada a vejaciones, hambrunas, agonías de personas mutiladas sin posibilidad de ser tratadas. Los hospitales, centros de salud o ambulancias se han convertido en objetivos preferentes.

El último episodio -último al escribirse estos renglones, a buen seguro ya se habrán producido más-, el ataque en el que murieron asesinados siete miembros de la ONG World Central Kitchen, supone un aviso a todo el que, siquiera pretendiendo mínimamente paliar los efectos de la sucesión de masacres, se interponga al deseo del gobierno de Netanyahu, alentado por la sensación de impunidad, de arrasar por completo el territorio palestino. En la misma línea, ya se pueden contar cerca de doscientos traba-



Estragos de la guerra (Grabado n.30 de Los Desastres de la Guerra). Francisco de Goya, 1810-1815

Seis meses después, el número de víctimas mortales palestinas se cuenta por decenas de miles, la población civil vive -la que aún vive- sometida al terror, condenada a vejaciones, hambrunas, agonías de personas mutiladas sin posibilidad de ser tratadas.

jadores pertenecientes a organizaciones humanitarias asesinados así como más de medio millar de sanitarios o un centenar de periodistas. Ni manos que atiendan, ni ojos que vean.

Mientras, los gobiernos de EEUU y Europa, surten de apoyo -también armamentístico- al gobierno de Israel, un apoyo mucho más elocuente que las tímidas palabras que cuestionan la

utilización de esas mismas armas. En medio de un contexto, además, en que el peligro de extensión del conflicto se torna en amenaza global.

En medio de todo ello, dos noticias (“el Consejo de Seguridad de la ONU aprueba por primera vez una resolución que pide el alto el fuego en Gaza” y “La Corte Internacional de Justicia ha aceptado la demanda de Sudáfrica contra Israel”) permiten albergar al menos una ínfima esperanza. A Israel, miembro de Naciones Unidas, cabe exigirle que se atenga a las resoluciones del Consejo de Seguridad y las órdenes de adoptar medidas inmediatas y efectivas de la corte internacional de justicia.

Cerramos este texto con idéntico anhelo al expresado en el boletín editado entonces: “Las organizaciones que llevamos muchos años trabajando sobre el terreno somos conscientes de las enormes dificultades que surgen para la construcción y de lo sencillo que resulta destruir todo en cuestión de segundos. Pero continuamos. Aunque la pluma tiemble”. ●

Misión, Visión y Valores de ACPD

Visita nuestra Web <https://www.acpp.com/about-us/mision-vision-y-valores/mision-vision-y-valores-2/>



¡Alto el fuego e intervención humanitaria ya!

Redacción: Equipo ACPP Oriente Medio



Cocina comunitaria en Gaza gestionada por personal voluntario de PARC.

Desde ACPP seguimos comprometidas en apoyar a nuestras socias palestinas, más aún dadas las circunstancias actuales en las que ya han fallecido más de 32.000 palestinos y palestinas en Gaza y hay más de 75.000 personas heridas.

Aparte de los constantes bombardeos y ataques terrestres, según el informe de marzo de 2024 de Clasificación Integrada de Fases de Seguridad Alimentaria (IPC en sus siglas en inglés), actualmente hay niveles muy elevados de inseguridad alimentaria aguda que afectan a un 90% de la población (2,08 millones), de los cuales más de un 15% experimentan ya un nivel catastrófico, según esta clasificación.

Si la situación sigue como hasta ahora y no hay un alto al fuego, se supone que para el mes de mayo la mayoría de la población gaza-tí padecerá hambruna. La Corte Internacional de Justicia ha ordenado a Israel que permita la llegada de ayuda humanitaria a todos los rincones de la Franja de Gaza “sin trabas y a gran escala” ante la propagación de la hambruna.

Nuestra socia local PARC (Asociación para el Desarrollo Agrícola) está dando respuesta a esta crisis sin precedentes que está ocurriendo en Gaza desde que crecieron las hostilida-

Nuestra socia local PARC está facilitando los repartos de ayuda humanitaria con el apoyo de ACPP y otras organizaciones, aunque, lamentablemente, todo esto es clara y desesperantemente insuficiente.

des del 7 de octubre. A través de sus equipos y de personal voluntario han sido capaces, a pesar de las dificultades, de asistir a más de 1,3 millones de personas en todas las gobernaciones de la Franja, en los sectores de seguridad alimentaria y de agua, saneamiento e higiene.

De esta manera, han distribuido 10.543 cupones de alimento, para 52.715 personas, han repartido más de 72.000 kits de alimentos, beneficiando a 342.270 personas, han distribuido cerca de 70.000 comidas calientes y 469 kits para cuidado de niños y niñas. En el caso del agua, saneamiento e higiene, han repartido agua embotellada y kits de higiene

que han beneficiado a más de 750.000 personas y han puesto el foco en las necesidades específicas de mujeres y niñas con el reparto de 500 kits de dignidad y el establecimiento de 39 baños que pueden ser usados por alrededor de 40.000 personas.

Así mismo, han dado apoyo mediante productos no alimentarios a los desplazados internos de Gaza, a través de refugios, mantas, ropa y productos para bebés, para un total de 35.292 personas.

Los esfuerzos llevados a cabo por PARC en este contexto son sumamente destacables, teniendo en cuenta los peligros que conlleva operar en Gaza. Aunque en un principio se determinó Rafah – gobernación del sur- como zona segura, el ejército israelí lleva semanas realizando incursiones en dicha zona y realizando ataques indiscriminados. Además, el cierre de las fronteras, la imposibilidad de introducir ayuda humanitaria en la Franja y la falta de productos en los mercados locales, hace aún más desafiante esta situación.

No obstante, la presencia en PARC en Gaza desde hace décadas, los ha convertido en una organización consolidada, con una amplia red de personal voluntario que está facilitando los repartos de ayuda humanitaria. Con apoyo de ACPP y otras organizaciones, están consiguiendo trabajar con grupos de productores agrícolas y de comerciantes, acordando condiciones previas con todos ellos para asegurar la contención de los precios y poder llegar así al mayor número posible de personas, aunque, lamentablemente, todo esto es claramente y desesperantemente insuficiente.

Nuestro compromiso con la población palestina en estos dramáticos momentos marca nuestro trabajo junto con nuestras socias locales, continuando con nuestra labor de incidencia y demandando, una vez más, el alto el fuego inmediato y la entrada de toda la ayuda humanitaria disponible sin trabas. ●

Puedes ver el video de PARC sobre uno de sus repartos de alimentos: <https://www.facebook.com/reel/7376288862449308>



Así fue la Conmemoración del Día Escolar de la Paz y la No-Violencia en los centros educativos gallegos que participan en el *Escolas Sen Racismo*.

Redacción: Equipo ACPP Galicia

A finales de enero y principios de febrero, los seis centros educativos que participan activamente en el proyecto *ESCOLAS SEN RACISMO, ESCOLAS PARA A PAZ E O DESENVOLVEMENTO (ESR-EPD): Fortalecendo as capacidades e ferramentas xeradoras de conciencia crítica no ensino de infantil, primaria, secundaria e universitario galego*, co-financiado por la Xunta de Galicia, realizaron diversas actividades para conmemorar la efeméride educativa internacional en apoyo de una educación no-violenta, pacificadora y pacificante que impregne las políticas públicas en materia educativa y la convivencia en los centros.



fiesto *Escolas Sen Racismo*, en las que la comunidad educativa se unió para manifestar su compromiso y voluntad de luchar contra todo tipo de discriminación y de entender la convivencia y la no violencia de modo interseccional y como filosofía de cada centro. Además, desde ACPP difundimos entre el profesorado diversas propuestas de actividades para dinamizar el Manifiesto a nivel de aula para trabajar con el alumnado conceptos relacionados con los derechos humanos, los ODS, el medioambiente, la paz, las relaciones Norte-Sur Global, o las discriminaciones (LGBTIQfobia; xenofobia; machismo; aporofobia, etc.), entre otras.

El Día Escolar de la Paz y la No-Violencia es una jornada educativa no-gubernamental con objetivos de concienciación y de promoción de modelos educativos no violentos, fundada a mediados de los sesenta por Llorenç Vidal, poeta y pacifista mallorquín.

Conscientes de la importancia de los símbolos, desde ACPP quisimos aprovechar el día y las semanas previas y posteriores para difundir el espíritu y la filosofía que impregna cada rincón del *Escolas Sen Racismo*, al tiempo que tejíamos comunidad y compartíamos afectos entre toda la red educativa de la que formamos parte.

Así, realizamos acciones con la participación de toda la comunidad educativa por la mejora de la convivencia escolar y el fin de las discriminaciones por motivos de identidad de género y orientación sexual; diversidades funcionales; nacionalidad u origen y cualquier otra condición, en el entorno educativo.

Entre las actividades más destacadas, los cuatro institutos de educación secundaria y los dos centros de infantil y primaria de diversos Concellos de las provincias de A Coruña y Pontevedra realizaron lecturas conjuntas del Mani-

Conscientes de la importancia de los símbolos, desde ACPP quisimos aprovechar el Día Escolar de la Paz y la No-Violencia y las semanas previas y posteriores para difundir el espíritu y la filosofía que impregna cada rincón del *Escolas Sen Racismo*.

En el IES Xulián Magariños de Negreira y en el CEIP Figueroa de A Estrada, entregamos oficialmente la placa identificativa del proyecto, que expresa la pertenencia del centro a la Red *Escolas Sen Racismo* y, en el último de estos centros, y de la mano de Sororas (asistencia técnica especializada), realizamos una instalación artística participativa con el alumnado mediante técnicas de collage con tejidos y de mural simbólico a partir del cuento "Azul coma o ceo, amarela coma o sol", material didáctico con el que trabajamos en infantil y primaria y que relata la historia de una familia de aves migratorias cuya cría es discriminada por los pájaros del entorno.

Como decíamos, la conmemoración de este día no es sino un símbolo para que los centros y las comunidades de las que forman parte manifiesten su apuesta por la paz, así como un recurso para visibilizar el verdadero trabajo: aquel que realizamos a lo largo de todo el curso escolar y que llevamos haciendo durante años para garantizar que los centros públicos de enseñanza sean espacios seguros para todas. ●



En este enlace puedes conocer más sobre ESR: [Escuelas Sin Racismo \(escuelasinracismo.org\)](http://escuelasinracismo.org)

Entrega de premios del Concurso artístico de economía social y solidaria en Villaverde y Orcasitas: reconociendo el talento local y el compromiso con los ODS.

Redacción: Equipo ACPP Madrid

El pasado 18 de enero tuvo lugar en el espacio facilitado por el PAC de San Cristóbal la entrega de premios del I Concurso Artístico de Economía Social y Solidaria en Villaverde y Orcasitas. Este evento promocionó el arte como vehículo para la concienciación y el compromiso de la comunidad con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

La entrega de premios no solo fue un reconocimiento al talento artístico local, sino también una oportunidad para destacar el papel fundamental del arte en la promoción del desarrollo sostenible y la participación ciudadana.

El concurso se enmarca en el proyecto "Villaverde y Orcasitas UNIDAS y ACTIVAS por una Educación para la Ciudadanía Global. Fase IV", financiado por el Ayuntamiento de Madrid en la convocatoria de educación del año 2022.

Esta iniciativa, destinada a jóvenes entre 14 y 30 años, invitó a participar a cualquier persona interesada en presentar una creación artística relacionada con los ODS, con un enfoque específico en los números 5, 11, 12 y/o 16, así como en el voluntariado como elemento clave para el desarrollo sostenible. Las obras debían estar inspiradas en el barrio de Orcasitas y/o el Distrito de Villaverde, fomentando así el arraigo y el compromiso con la comunidad local.

Los premios, otorgados en forma de "boniatillos", la moneda social del proyecto, reflejan el reconocimiento al talento y al compromiso social. El primer puesto fue galardonado con 200 boniatillos (equivalentes a 200 euros) y el segundo con 100 boniatillos.

El jurado del concurso, formado por el Ayunta-



miento de Madrid, la Junta Directiva de ACPP y por el equipo de Madrid vinculado al proyecto, consideró conceder los premios a las obras: "Serás diferente pero nunca estarás sola", de Aitor Amaru y "La importancia de entornos ur-



banos resilientes y accesibles", de Lidia Santos, merecedoras del primer y segundo puesto respectivamente. Estas creaciones reflejaron la diversidad y la fortaleza de la comunidad, así como el compromiso con la construcción de entornos más inclusivos y sostenibles.

La entrega de premios no solo fue un reconocimiento al talento artístico local, sino también una oportunidad para destacar el papel fundamental del arte en la promoción del desarrollo sostenible y la participación ciudadana. Además, la difusión del evento a través de plataformas como TikTok (https://www.tiktok.com/@acpp_madrid/video/7325762100247137569), que cuenta con 1.799 visualizaciones, evidencia el compromiso y la necesidad de llegar a nuevas audiencias, especialmente a la juventud de Villaverde y Orcasitas, para seguir construyendo ciudadanía activa y promoviendo iniciativas que impulsen el bienestar común.

En resumen, el I Concurso Artístico de Economía Social y Solidaria fue mucho más que una competencia; fue un testimonio del poder del arte para inspirar el cambio y fortalecer los lazos comunitarios en búsqueda de un futuro más justo y sostenible. ●

Plan de Igualdad de ACPP

Visita nuestra Web [IV Plan Igualdad ACPP 2022 2026.pdf](#)

CAMBIEMOS
LAS REGLAS

www.acpp.com



@ACPPasamblea



Asamblea de
Cooperación
por la Paz



Miradas transformadoras por un barrio inclusivo en Zaragoza

Redacción: Equipo ACPP Aragón

En abril finalizará la segunda fase del proyecto de Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global: *Construyendo Barrios desde el derecho a la salud, la equidad de género y la diversidad para la transformación social en el marco de los ODS y la Agenda 2030, subvencionado por el Ayuntamiento de Zaragoza.*

Persiguiendo el objetivo de contribuir a la generación de procesos de reflexión sobre la inclusión y la diversidad en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el proyecto se ha desarrollado con jóvenes de 11 a 15 años y con la involucración de docentes y educadores y educadoras en el barrio periurbano de Santa Isabel, utilizando la metodología de la fotografía participativa como medio de acción *Artivista*, acrónimo formado por la combinación de las palabras "activista" y "artista".

La realización del proyecto, en agrupación junto con la ONGD Farmamundi Aragón y la Asociación *36 milímetros – Discapacidad Visual: B1, B2 y B3*, ha aportado al programa las diferentes experiencias de las entidades en torno a la salud, la igualdad, la diversidad, la cultura de paz y la inclusión.

La formación impartida sobre fotografía participativa desde de la Asociación *36 milímetros* ha permitido que las y los jóvenes exploren los diferentes tipos de miradas para capturar -con o sin cámara- nuestro entorno. Desde un enfoque de bienestar emocional y ciudadanía activa, han



Mural realizado en el CPI Espartidero

abordado la mirada contemplativa, la documental, la expresionista y la conceptual, siendo el medio para que pudiesen expresar lo que les preocupa, aquello que es importante y qué quieren transformar para mejorar su entorno social.

La fotografía participativa, ha posibilitado que las y los jóvenes participantes se apropien del proyecto de principio a fin y ha finalizando con la realización de dos acciones colectivas artivis-

tas que han consistido en la organización y participación de la pegada de dos murales fotográficos: uno en el Centro Público Integrado El Espartidero y el otro en el Centro Cívico de Santa Isabel. En estos murales, que detallan los tipos de miradas trabajadas y una muestra de las fotografías tomadas con el proyecto, son una muestra del proceso realizado e invita a ejercitar a las personas que los ven, otras miradas. ●



Te necesitamos: EMERGENCIA EN PALESTINA

Desde ACPP, queremos visibilizar la situación a la que se están enfrentando hoy en día las personas gazatíes en Cisjordania, y os animamos a contribuir con vuestra donación para que podamos responder a esta situación emergencia con graves implicaciones humanitarias.

Podéis hacerlo de dos formas diferentes:

- A través del formulario de nuestra web en [Haz una donación](#) y marcando "Emergencia Gaza" bajo la pestaña de "Destino de los fondos – Requerido"
- Mediante una transferencia a la cuenta ES24 0081 0216 7000 0158 6366



ASÓCIATE
forma parte de ACPP →

www.acpp.com/asociate

CAMBIEMOS LAS REGLAS

www.acpp.com



@ACPPasamblea



Asamblea de Cooperación por la Paz